

imitar un deltóide. Estos dos moños tienen el mas extraordinario brillo, y fulguran con el esplendor del oro y del cobre rojo: los reflejos del rubí y de la esmeralda, el rojo de fuego, el verde mas puro y el amarillo mas resplandeciente cambian de manera que deslumbran la vista, y sobrepujan á la descripción que pretendiera hacerse de estas tintas tan fugaces como bellas.

Las plumas escamosas de la frente se estienden entre los dos moños, y brillan con un verde metálico uniforme, que tira al azul del acero. Una muceta de un negro violáceo, matizado en cierto modo de color de amapola oscuro, se estiende desde la garganta, donde se detiene para descender sobre los lados del cuello, y terminan delante del pecho en plumas largas, que acaban en una sola punta prolongada, á imitación de un huso, cayendo en punta hacia adelante. Este violado indeciso que propende al azul no metálico, y cuya tinta aterciopelada es muy oscura, se destaca perfectamente sobre el blanco lechoso del pecho, que se estiende en la parte inferior del cuello, de modo que forma muy distintamente un collar blanco de bastante anchura.

El bajo vientre es blanquecino; pero la parte media del abdomen y los costados son de un verde dorado análogo al del lomo, y al cual se incorpora un poco del grisiento que tiñe la base de las plumas. El occipucio y los lados de la cabeza en la parte posterior, el lomo y las plumas uropigiales son de un verde dorado metálico, las remeras son pardas, y la cola que está escalonada, consta de cuatro timoneras mas largas que las seis restantes, de las que las dos de en medio son pardas, las dos mas exteriores de un blanco puro, y las otras esternas mas cortas, son blancas tambien, pero están festonadas de pardo en su borde esterno. La cola en su parte inferior es de un

blanco igeramente ahumado; las alas no llegan mas que á la mitad de la cola, y su forma generalmente es arga, puntiaguda y estrecha.

Este pájaro-mosca, dice el príncipe de Wied, tiene cuatro pulgadas y de cinco á seis líneas de envergadura, y el pico una longitud de seis líneas y media. Tal es el individuo macho; la hembra carece de moño; su librea tiene menos brillo, y las timoneras del medio, en lugar de ser negras, son de un blanco puro, así como todas las demas, sin que presente ninguna de ellas el menor indicio de pardo sobre los bordes.

Esta ave proviene del Brasil, segun hemos indicado, y los individuos de ambos sexos solo existen en la colección de Mr. Dupont.

EL PAJARO-MOSCA ARSENIÓ.

ORNISMYA ARSENNII. LESS' SYNOP.

Este gracioso volátil, que jamás habia sido diseñado, se encuentra brevemente indicado por Mr. Vieillot en el nuevo Diccionario de historia natural con el nombre de pájaro-mosca de orejas blancas (1). La brillante tribu á que pertenece seguramente no lo repudiará, porque en alto grado participa de los brillantes dones esparcidos profusamente sobre la vestidura de la mayor parte de las especies que la componen.

Tiene el arsenió las formas tan macizas como recogidas, y en este sentido se asemeja bastante al ri-

(1) *Trochilus leucotis*, Vieill., *Dicc. de Hist. nat. t. XXIII*, p. 344.

voli; pero su pico corto y delgado, poco túrgido, de un amarillo vivo en la base, y negro en la punta, destruye absolutamente la analogía de colores y formas que á primera vista se pretendiera reconocer. Un color pardo violáceo tiene su cabeza, degradándose insensiblemente en verde dorado, que se estiende sobre toda la parte superior del cuerpo y aun sobre las mismas timoneras. Sin embargo, al verde aurífero de la rabadilla se une una ligera tinta bermeja, que resulta de finísimas válvulas de este color que ribetea las plumas del verde metálico. Una tinta de azul de cielo se esparce insensiblemente sobre las pequeñas plumas de la frente; participa del mas puro brillo, y resplandece en alto grado en la parte superior de la garganta y delante de los ojos, estendiéndose sobre las megillas.

La intensidad de su brillo aun sube de punto á favor del esmeralda que ocupa en gran parte la region superior y anterior del cuello, y que se matiza, perdiendo de su viveza, al pasar que se adelanta sobre el pecho y vientre. Detrás de cada ojo nace una mancha de un blanco puro, que se prolonga un poco hacia la parte posterior de la cabeza, formando una línea. Al verde dorado de los costados y del bajo vientre se mezcla el gris de la base de las plumas, y las de la region anal, asi como las coberteras inferiores son de color blancuzco teñido ligeramente de bermejo, siendo pardas las remeras y negros los pies.

Las alas del pájaro-mosca arsenio son de la longitud de la cola; sus pennas son bastante anchas con relacion á su longitud y fuerza; tiene las timoneras iguales, rectilíneas, redondeadas en su estremidad y bastante anchas; son pardas por debajo, escepto las dos de en medio que están teñidas del mismo verde que brilla en su parte superior.

Esta ave tiene tres pulgadas de longitud total; el

pico solo entra en estas dimensiones por siete líneas, y por una pulgada la cola.

El individuo que hemos descrito se encuentra en el Brasil, y su conocimiento nos ha sido comunicado por el duque de Rivoli. No se halla en ninguna otra coleccion de Paris.

El pájaro-mosca arsenio recuerda el nombre de un pintor tan modesto como distinguido, autor de un gran número de admirables dibujos poéticos, y entre otros del *Genio de los poetas sagrados*, de una Psiquis, de un gran cuadro, encargo del gobierno, que tiene por asunto á *Jesucristo dando á San Pedro las llaves del cielo en presencia de los demas apóstoles, etc.* En este ligero homenaje reconozca nuestra estimacion por una vida completamente consagrada á las bellas artes, y reciba el testimonio de nuestra mas sincera amistad.

EL PAJARO-MOSCA DE OREJAS CELESTES.

ORNISMYA AURITA, LESS. SINOP (1).

Brisson fué el primero que describió este pájaro-mosca con el nombre de *gran chupa-flores de Cayena* (2), y Buffon le aplicó el epíteto de *pájaro-mosca con orejas* (3): Latham (4), Vieillot (5), Shaw (6); le conservaron esta última denominacion.

(1) *Trochilus auritus*, Gm.

(2) *Mellesuya cayennensis major*, Briss., t. III, p. 722.

(3) Buffon, edicion Sonnini, Aves, t. XVII, p. 499.

(4) *Violet headed humming-bird*, Latham; Synop., t. I, part. 2, p. 767; Index, sp. 36.

(5) *Trochilus auritus*, Vieillot, Aves doradas, lám. 2 (macho) y 26 (hembra); p. 57 y 59, Nuevo Diccionario d Hist. nat., t. VII, p. 363.

(6) Shaw., *Misc.*, t. XXIII, lám. 977.

Lo que ha conducido á los naturalistas á dar á esta ave el nombre que sirve para distinguirla de las de su género, son dos largos mechones de plumas mas largas que las demas y dirigidas hácia detrás de las orejas. Estos dos mechones ó moños están inmediatamente colocados sobre los lados del cuello, y el primero es de un color verde cambiante, ó de esmeralda, mientras que el segundo es de un azul tirando al violeta de amatista, del brillo mas resplandeciente.

Mauduit, á quien Buffon se complació en citar con frecuencia, creyó que estos dos mechones auriculares estaban formados de las plumas de la concha, notables por un desarrollo mas notable, como sucede frecuentemente entre ciertas aves.

Mr. Vieillot no es del mismo dictámen, cuando dice: «Mauduit mira estas plumas como una prolongacion de las que cubren en todas las aves el meato auditivo; añade que estasson suaves, y que sus barbas vellosas no se ajustan las unas sobre las otras. Esta observacion no nos parece justa, porque examinando las mismas plumas, hemos notado que no son de modo alguno la prolongacion de las del conducto auditivo, que existen en este pájaro-mosca como en todas las demas aves, sino que están colocadas encima de estas que son redondas, escamosas, sin vello y sólidas como las del lomo.»

El pájaro-mosca de orejas celestes tiene de longitud total cuatro pulgadas y media; el pico no tiene menos de diez líneas, y es muy recto y negro; la faz superior del cuerpo, es decir, la parte alta de la cabeza, el lomo y las coberteras de la cola, son de un verde uniforme matizado de oro y brillante; una lista de un negro subido y aterciopelado, nace en la base del pico y atraviesa el ojo, dirigiéndose un poco hácia atrás: toda la parte inferior del cuerpo desde la garganta hasta las coberteras inferiores de la cola, es de

un blanco de nieve; las timoneras están redondeadas y son desiguales en el individuo jóven; las cuatro de en medio son de un negro azulado, y resaltan tanto mas, cuanto que las otras seis, ó las tres exteriores de cada lado, son enteramente blancas; las remeras son pardas y llegan hasta cubrir dos tercios de la cola; los pies son de este último color.

La hembra del pájaro-mosca de orejas celestes que hemos diseñado, se parece al macho en las formas del cuerpo y en las tintas generales; pero se distingue por muchas particularidades que se echan de ver al primer golpe de vista. Asi, pues, esta no tiene los dos mechones verdes y azules que se notan sobre la region auricular del macho. En ella esta parte está cubierta por la linea negra que en el macho atraviesa las sienas, y aqui se estiende mucho mas adelante sobre los costados del cuello; ademas, el blanco puro del vientre y del pecho, está mezclado de numerosas manchas ó flámulas pardas que se observan tambien sobre las coberteras inferiores de la cola. Algunos individuos solo tienen las dos timoneras de en medio de color pardo, siendo las dos laterales de este mismo color en su nacimiento, y blancas en su estremidad; los pies son de un gris moreno.

Latham indica una variedad de esta especie que seria muy notable, y que no hemos podido encontrar en las colecciones de París. Los dos moños verdes y azules que ocupan la parte posterior de los ojos eran de color púrpura bastante vivo y ensanchados á su conclusion; pero es muy probable que esta particularidad sea tan solo individualmente (1).

El pájaro-mosca de orejas celestes es una de las

(1) Latham, Synop., esp. 36, var. B.; Gm., Hist. nat., esp. 47 var. B.

especies mas comunes de la Guayana y el Brasil. Se halla muy frecuentemente en los zarzales espesos y sombríos que rodean los lugares habitados.

EL PAJARO-MOSCA AMAZILI (1).

ORNISMYA AMAZILII. LESS. SYNOP.

El Perú posee lo mismo que el Brasil pájaro-moscas, y el nombre de la especie que nos ocupa recordará á nuestros lectores una de las heroínas celebradas por Marmontel en sus *Incas*, y al mismo tiempo los lugares que habia habitado. En los alrededores de Lima sobre las áridas llanuras poco frondosas que rodean á Callao, y que cubren acá y allá matorrales de arbustos, y principalmente *lacharis*, es donde descubrimos este pájaro-mosca, que en la actualidad ha llegado á ser bastante comun en las colecciones.

El amazili tiene la parte superior de la cabeza, las mejillas y el lomo, de un verde metálico, las coberturas de las alas verdes, las pennas de un parduzco mate; el pecho, el vientre, la parte inferior del lomo, la rabadilla y la cola de un bermejo muy vivo; esta última es cuadrada y presenta indicios de tintas verdes sobre las dos pennas mas exteriores. La garganta es blanquecina, y en el centro de cada una de sus plumas existe una mancha redondeada y parda, pasando desde un verde dorado azul al verde esmeralda sobre los lados del cuello; los pies son negros, el pico lo es tambien, teniendo blanca su base y las dos ter-

(1) Zoología del viage alrededor del mundo de la corbeta la *Concha*, lám. 31, fig. 3.

ceras partes de la mandíbula inferior, siendo las alas un poco mas cortas que la cola.

Esta especie tiene de longitud total cuatro pulgadas; el pico ocho líneas y quince la cola: suele hallarse en las malezas del litoral del Perú, las que visita por tarde y mañana.

El amazili, como todos los pájaros-moscas, siempre está en movimiento y vuela zumbando de una á otra flor. El individuo diseñado por Mr. Bévalet es jóven, mientras que el completamente adulto, como lo representa la lámina 43 de nuestra Monografía, lo debemos al pincel de Mr. Bessa.

EL PAJARO-MOSCA DE CORONA VIOLACEA (1).

ORNISMYA SEPHANIODES, LESS. SYNOP.

Los inmensos bosques del Brasil y de la Guayana, donde el verdor de una eterna primavera se está renovando continuamente vivificado por el sol de la zona tórrida, están poblados de enjambres de pájaros-moscas, que brillan con tintas metálicas, y por las cuales se les ha dado la denominacion de las mas preciosas piedras, tales como el rubí, la esmeralda, el granate, etc.

Algunas especies han atravesado los Andes y se han esparcido por el Perú; pero otras muchas no han temido el salir de los trópicos, y se han fijado hasta los 35° de latitud Sur. Tal es sobre todo la especie que nos proponemos describir.

(1) *Ornismya sephaniodes*, Less. y Garn., Zool. de la *Cog*, lám. 31, fig. 2.

El pájaro-mosca de corona violácea habita el territorio de Chile, y en los bosques comarcanos de la gran bahía de la Concepcion, no lejos de Talcagnano, es donde le hallamos comunmente, volando en medio del día, y deteniéndose sobre las flores de un *toranthus* escarlata, cuyas corolas contienen un jugo melifluo muy abundante, lo que ha movido á los criollos españoles á darles el nombre de *pica flor* ó *chupa flor*.

Esta graciosa ave parece ser de tránsito en esta parte de Chile, y no acercarse al Sur sino con los calores del estio, retirándose al Norte sobre los límites del Perú durante el invierno. Este es probablemente el *pigda* del padre Molina; pero aun no hemos tenido conocimiento de los dos colibris de la misma region, que ha descrito con los nombres de *trochilus cyanocephalus* y *galeritus*.

El pájaro-mosca de corona violácea tiene cuatro pulgadas y tres líneas de longitud total; el pico tiene ocho líneas y diez y siete la cola: esta es ligeramente ahorquillada y de la misma longitud que las alas, y el pico y los pies son negros.

Esta especie, mas robusta en sus formas que otras muchas de las mismas aves tiene un casquete de color de púrpura dorado que pasa al violeta, y forma sobre el occipucio una especie de moño. Todas las partes superiores del cuerpo, son de un verde dorado, que se advierte tambien sobre las pennas de la cola; la garganta es blanca, y está cubierta de plumas redondeadas, marcadas, en cuyo centro se advierte una lágrima parda, dorada y verde; el pecho y el vientre son de un blanco bermejizo, con el centro de las plumas flamulado de pardo; los costados están teñidos de verde aurífero; la faz inferior de la cola es de un moreno verdoso, y las pennas de las alas son pardas, con algunos reflejos violáceos; sus troncos son sólidos de un negro lustroso, y la mas exterior de aquellas

se ve profundamente surcada en la parte interna que está ensanchada, modificacion que se encuentra en muchos de estos pequeños volátiles.

EL PAJARO-MOSCA DE COLA RARA (1).

ORNISMYA HETEROPYGIA. LESS. SYNOP.

El nombre que tiene esta ave indica que las plumas que forman su cola, ofrecen una disparidad si se comparan con las que son propias de las diversas especies del mismo género. En efecto, todos los pájaros-moscas hasta hoy conocidos, tienen diez timoneras en la cola, mientras que este solo tiene seis; y no debe suponerse que esta particularidad se deba á la caída de algunas de estas plumas, pues se tiene seguridad de lo contrario, ó de la persistencia de esta modificacion, por el exámen de muchos individuos.

Un solo despojo se conoce en París perteneciente al baron Laugier, cuya coleccion, citada con frecuencia, contiene especies raras y preciosas. Mr. Vieillot afirma que Levaillant conocia otros muchos individuos en todo semejantes á aquel, cuya descripcion él ha sido el primero en trazar, y que lo mismo le ha asegurado el colector Delalande. Por último, parece que esta ave se halla tambien en el Museo justamente célebre de Bullok en Lóndres.

El pájaro-mosca de cola rara es, pues, el único, no solo de todos los pájaros-moscas, sino tambien de

(1) *Trochilus enicurus*, Vieill., Nuev. Dicc. de Hist. nat., t. XXIII, p. 429 (1818). Temm., lám., de col., núm. LXVI, fig. 3.

todas las aves conocidas, que no tiene mas que seis timoneras. Su disposicion es notable, por cuanto de estas tiene dos que son muy cortas, y por consecuencia poco visibles, mientras que las otras cuatro están escalonadas entre sí, y distantes en su estremidad; de modo que dan á la cola una forma ahorquillada. Tienen estas cuatro timoneras dos pulgadas de longitud, y por consecuencia mucho mas que el cuerpo mismo, y están cortadas de tal modo, que son estrechas, delgadas, largas, y ligeramente convadas en la parte exterior, y redondeadas en su estremidad; su color es de un pardo oscuro uniforme, mientras que las dos cortas son de un verde dorado como la parte superior del cuerpo.

Tambien esta ave se hace notar por su pequeña talla, sus formas cenceñas y exiguas, que terminan por delante en un pico sutil, delicado y un poco túrgido hácia la punta; este pico es negro como los pies, cuya tenuidad es estremada; las alas son redondeadas y delgadas, y solo llegan al nacimiento de la cola; las remeras son de un pardo purpúreo.

Los colores que embellecen á esta especie encantadora son el verde dorado metálico, uniformemente esparcido sobre la parte superior de la cabeza, sobre las pequeñas coberteras de las alas y sobre el cuerpo; el vientre está teñido del mismo verde, asi como la parte inferior del pecho y la garganta, inmediatamente bajo la base de la mandíbula inferior. Pero lo que sobre todo embellece á esta ave, es la coraza escamosa ó peto que cubre la parte anterior del cuello, peto brillante, con el mas vivo y resplandeciente color de púrpura y violeta metálicos, que hace resaltar mas aun por la oposicion de las tintas, un collar blanco prolongado sobre las yugulares, que antes se dibuja en la parte superior del pecho, donde se confunde con una franja de un amarillo de búfalo.

El pájaro-mosca de cola rara tiene cuatro pulgadas de longitud desde la punta del pico hasta la estremidad de la cola.

Mr. Vieillot asegura que es procedente del Brasil, mientras que Mr. Temminck, por el contrario, le da por patria la isla de la Trinidad, siendo para nosotros esta última indicacion la única verdadera.

EL NATTERER (4).

ORNISMYA NATTERII. LESS. SYNOP.

El natterer es sin contradiccion uno de los mas notables entre los pájaros-moscas del Brasil; reúne al plumage resplandeciente de los individuos de la misma familia algunas particularidades en su vestimenta; asi es, que las plumas del cuello forman dos mechones *goitrosos*, que sin duda no se desarrollan hasta la época de los amores, y vienen á ser como una especie de atavio nupcial, tal como se nota en una ave de ribera que recibe el nombre de *combatiente*, ó el *pavo de mar*.

Esta especie, que hemos representado de tamaño natural, tiene la cola igual ó rectilínea; sus alas se extienden hasta la mitad de las timoneras, poco mas ó menos; el cuerpo, en la parte superior, los costados y las pequeñas coberteras de las alas, son de un verde dorado uniforme, y comun á casi todos los pájaros-moscas; las remeras son pardas, pero con algunos reflejos violáceos, mientras que las timoneras son de un

(4) Pájaro-mosca, escudado, *Trochilus scutatus*, Natterer; Temm., lám. 299, fig. 3.

verde metálico brillante, tanto en su parte superior como en la inferior; tiene el pico negro, bastante recto, y no muy largo.

Lo que principalmente distingue al natterer, se reduce á tener el rostro guarnecido como la garganta de plumas escamosas, que participan del esplendor mas vivo de la esmeralda, con ricos matices de oro. Estas plumas, estendidas apenas sobre la frente, descienden á la parte anterior del cuello, acabando en punta, al paso que sobre la cabeza están separadas de las plumas verdes auríferas por una listita de un negro aterciopelado, que se dirige de un ojo á otro, pasando por el occipucio.

Sobre los costados del cuello se perciben dos mechones de plumas espesas y bastante pobladas, que hacen con extremo voluminosa esta parte, é imitan en cada lado una gorguera compacta. El color de estas plumas es un azul de añil, muy oscuro y mate, que está realzado lateralmente sobre las paredes del pecho por dos manchas amarillas, con algo de color de búfalo claro, y mas ó menos visibles.

Las plumas del pecho y vientre son del mismo azul de la gorguera, y como ella, participan de una coloracion oscura, que no suele hallarse en las especies de este género. Por último, el bajo vientre y las coberteras inferiores de la cola, son de un color blanquecino.

El pájaro-mosca natterer lleva el nombre del viagero aleman, que por primera vez le dió á conocer en Europa. No se sabe hasta el dia cuales son las particularidades que distinguen á la hembra.

En el gabinete del Jardin del Rey existen dos hermosos individuos machos procedentes del viage al interior del Brasil, de un botánico justamente célebre, que es Mr. Augusto de Saint-Hilaire.

Nosotros no hemos conservado á este pájaro-mos-

ca el nombre de escudado que ha recibido, porque este nombre tanto conviene á él como á diez y ocho especies del mismo género. Por otra parte, estas denominaciones, que se aplican á un gran número de individuos, tienen el inconveniente de no recordar las formas, cualidades ó atributos que caracterizan al ser de que se habla, en cuyo caso es mejor adoptar un nombre del todo insignificante, pero somero, que una denominacion que se pueda aplicar á diez especies, y que nada dice al entendimiento.

EL PAJARO-MOSCA DE CABEZA NEGRA (1).

ORNISMYA GAPHALATRA. LESS. SYNOP.

Brown ha sido el primero que en su Historia natural de la Jamaica ha descrito (2) el pájaro-mosca de que vamos á ocuparnos; Klein (3), Edwards (4) y Albino (5), han reproducido despues en sus obras el retrato ó la descripcion de esta ave; y Linneo y Buf-

(1) El pájaro-mosca de cabeza negra y cola ahorquillada, *mellisuya jamaicensis atricapilla cauda bifurca*, Bris., *Ornit.*, t. III, p. 729, esp. 19.

(2) P. 478, con el nombre de *polytmus major nigrans aureo varié splendens, pinnis binis uropygii longissimis*.

(3) *Falcinellus cauda septem unciarum*, Klein, *Av.*, p. 408, núm. 17.

(4) *Colibri de cabeza negra y cola larga*, Edw., t. I, lám. 34, p. 34 (fig. exacta).

(5) *Zumbador de mango de cola larga*, Albino, t. III, p. 20, lám. 49, fig. a.

fon (1), Latham (2) y Vieillot (3), que les sucedieron, ninguna indicacion nueva nos dejaron por adiccion á lo que aquellos autores consignaron en sus escritos.

El pájaro-mosca de cabeza negra tiene algo mas de nueve pulgadas de longitud, entrando á formar estas dimensiones las ocho líneas del pico, las dos pulgadas del cuerpo, y las siete pulgadas, menos algunas líneas de la cola.

El pico es recto, apenas encorvado en su longitud, negro en su punta, pero de un hermoso amarillo en lo demas de su estension, asi como los pies, cuyas uñas son pardas; las plumas que cubren la cabeza forman por su disposicion flexible y bastante compacta una especie de moño que cae sobre la nuca, y es de un negro vivo; la garganta, los costados del cuello, el vientre, el lomo y las coberteras alares, son de un verde dorado esmeralda mas brillante y mas puro sobre la garganta y el vientre; las alas no son tan estrechas como en la mayor parte de otras especies análogas. Las remeras son de un pardo fuliginoso uniforme (4); las coberteras inferiores de la cola son pardas con mezcla de grisiento, y la cola es notable por el extraordinario desarrollo que tienen sus dos timoneras exteriores, que le dan una forma estremadamente ahorquillada. Estas dos timoneras, de seis pulgadas de largo, son angostas, tienen un listado en to-

(1) El pájaro-mosca de larga cola negra, Buff., edice. de Sonnini, t. XVII, p. 245.

(2) *Trochilus polytmus*, L., esp. 4; Lath., Synop., esp. 4; *black capped humming bird*, Ind.

(3) *Colibris de cabeza negra*, Vieill. *Aves doradas*, t. I, lám. 67, p. 121.

(4) El individuo que describimos carece de pliegue blanco en el ala, segun lo indica Mr. Vieillot, refiriéndose á Brisson.

da su longitud, son ligeramente corvas, y están redondeadas en su estremidad; las ocho timoneras disminuyen sucesivamente de tamaño, pero las de mayor estension no esceden de diez y ocho líneas; todas ellas son pardas con reflejos verdosos en su parte superior, y en la inferior de un pardo negro intenso; los troncos de las pennas suelen ser blanquecinos en su nacimiento.

El pájaro-mosca de cabeza negra tiene el cuerpo bastante macizo, y por su talla debiera estar clasificado entre los pájaros-moscas robustos; las alas no llegan mas que á los dos tercios de las ocho timoneras caudales, de las que deben distinguirse las dos hebras esternas, mucho mas desarrolladas que las plumas de la cola.

Latham ha reputado como la hembra de esta ave á una especie, á la que caracteriza de esta manera: pico negro en la parte superior, y blanco en la inferior; plumage verde, teñido de blanco en la region inferior; vértice leonado ó de un moreno negruzco, estando las timoneras ámpliamente matizadas de blanco en su estremidad; pero tan sucinta descripcion, y sin ninguna otra indicacion, dejó fundadas dudas sobre la realidad de esta congetura. Nosotros no conocemos en las colecciones públicas ninguna ave que nos represente los caracteres de esta hembra.

El pájaro-mosca de cabeza negra vive en la Jamaica, y el nombre de zumbador *de manga* que le da Albino parece probar que busca principalmente las flores de los mangas. Por lo demas nada se sabe de sus hábitos y costumbres.

La figura grabada por Mr. Vieillot habia sido dibujada en Lóndres por Mr. Syd. Edwards á vista de un individuo del Museo de Parfluison; la que hemos publicado ha sido hecha por Mr. Levalet á presencia de otro de la coleccion de Mr. Dupont.